

¿Qué humillados, sin fuerza, detenidos,
Tengan su marcha al fin que suspender?

Oh nó, mil veces no, pues las montañas,
Prontas á su mandato se abrirán,
Y entre sus mismas tétricas entrañas
Ancho campo los rieles hallarán.

Y su honda sima llenará el barranco
Tambien sumiso á su potente voz,
Y al wagon prestará paso franco,
Que por allí transitará veloz.

Y aquí y allá de hierro estensos puentes
Las aguas del torrente cruzarán;
Y á las terribles rápidas corrientes
Murallas de granito enfrenarán.

Y el progreso y la ciencia ya teniendo
Todos sus enemigos á sus piés,
Sus alas magestuosas estendiendo
Sin detenerse volarán despues.

En este bello dia de victoria
Te vienen, Guanajuato, á visitar,
Y celebran sus triunfos y su gloria
En tu seno su luz al derramar.

Con rosas perfumadas y galanas
Ellos te brindan sin cesar, sin fin:
De las otras ciudades tus hermanas,
Ellos te llaman al comun festin.

Bendito, pues, mil veces el progreso
Y benditos la ciencia y el vapor:
Si ellos derraman bienes con exceso,
Himnos doquier se canten en su honor.

Y bendita tambien, rica amazona,
Bendita tu tambien, bella ciudad:
Que las flores que adornan tu corona
Brillen siempre con régia magestad.

Que ante tus muros al mirar los rieles,
Se halle serena tu radiante faz;
Y al tiempo de tocar á tus dinteles,
Para tí traigan bienestar y paz.

Y bendito el Señor de las naciones:
El es de todo bien el solo autor;
Mas al rendirle humildes bendiciones
Del pecho tributémosle el amor.

1882.—8 de Diciembre.

Queda concluido el dombo de la cúpula de la Compañía y se coloca la primera piedra de la linternilla.

Esta piedra es bendecida solemnemente por el Presbítero D. Lucio Marmolejo; y apadrinan el acto el Gobernador interino, Lic. D. Joaquin Chico, y los Sres. D. Carlos Camming y D. Froilan Jimenez.

1882.—Diciembre.

A mediados de este mes, recibe nuevamente el Gobierno del Estado, el Lic. D. Manuel Muñoz Ledo.

1882.

Se acuñan en todo este año en la casa de moneda de Guanajuato.....\$ 4.334.900. 00

Iban acuñados en 31 de Diciembre de 1881....., 257.520,523. 31

A la vuelta.....\$ 261.855,423. 31

De la vuelta.....\$	261.855,423.	31
Se habian exportado en la misma fecha.....	3.818,399.	96
Exportacion en el año actual.....	698,198.	44
Suma.....	4.516,598.	40
Total.....\$	266.372,021.	71

1883.—Enero.

Se abre la Escuela libre de Medicina, farmacia y abstricicia. Establecen este útil plantel la mayor parte de los médicos de esta Capital, con objeto de suplir las cátedras de la carrera de medicina que acaban de clausurarse en el Colegio del Estado. Entre todos ellos se hacen cargo de la direccion y de la enseñanza de las diversas materias necesarias, y en 16 de Noviembre anterior forman para la Escuela un oportuno reglamento.

Se abrieron las clases en una cómoda casa de la calle del Puente Nuevo, y fueron mas tarde trasladadas al Hospital de Belen.

1883.—8 de Enero.

Se estrena el templo de Valenciana, despues de haber sido pintado y aseado por empeño del Presbítero D. Pascual Raygoza.

1883.—30 de Enero.

El Ilmo. Sr. Dr. D. Tomás Baron y Morales, Obispo de Chilapa, es trasladado á Leon, en el Consistorio celebrado en Roma en Setiembre próximo pasado; y en la fecha que encabeza esta efeméride, hace su solemne entrada á la cabecera de su nueva Diócesis.

Pocos días ántes habia tomado á su nombre posesion

de la Mitra el Sr. Canónigo D. Lorenzo Espinosa.

1883.—Febrero.

La famosa compañía filarmónica, conocida con el nombre de "Estudiantina Española," aplaudida en los más célebres teatros, representa este mes en el de Guanajuato.

1883.—3 de Marzo.

El Sr. D. Felipe Rodriguez natural y vecino de esta Capital, muere en esta fecha á la edad de 103 años y 25 días.

1883.—9 de Marzo.

Se comienza á trabajar junto á la hacienda de Pardo en la calle del mismo nombre, á fin de que la tranvía de Guanajuato se extienda por el centro de la Ciudad; hasta esta fecha solo recorrian el trayecto que existe desde la estacion del Vapor en Tenería, hasta la alameda del Cantador.

Sin embargo, pocos días despues se suspenden estos trabajos indefinidamente, porque el gobierno y los concesionarios no pueden ponerse de acuerdo acerca de algunos puntos.

1883.—3 de Junio.

Por disposicion del Jefe Político C. Cecilio Estrada, queda prohibido el uso del calzoncillo blanco en la forma que hasta ahora lo ha acostumbrado el pueblo bajo, siendo obligatorio para todos portar pantalon.

1883.—4 de Junio.

El mismo Sr. Estrada da principio á la grande é interesantísima obra del túnel ó socabon que partiendo del cerro tras de la hacienda de San Agustin, perforará la

montaña en un largo trayecto y terminará en el arroyo llamado del Cuajin, á la derecha de la Casa Mata, frente á la hacienda de los Cipreses.

El objeto de este túnel es precaver para lo porvenir todo peligro de inundacion en esta Capital, pues deberá combinarse de tal manera, que las aguas del rio pasarán por el centro de la ciudad, únicamente en la cantidad necesaria para su aseo; y siempre que las crecientes pasaren de esa cantidad, todo el exceso correrá por el túnel; entrando de nuevo á la caja del rio en el punto mencionado.

1883.—29 de Junio.

Este dia, fiesta de los Santos Apóstoles San Pedro y San Pablo, comienzan á derribarse las paredes con que se cerraron las naves del templo de la Compañía despues de su ruina verificada el año de 1808. Hubo para esto una numerosa faena de albañiles, que continuó repitiéndose todos los dias festivos hasta la completa destruccion de las paredes.

Los altares comenzaron á quitarse de su sitio el lunes 25 anterior.

Recordarán los lectores que estas paredes fueron construidas el año de 1813 por el R. P. D. Francisco de la Concha y gracias á ellas, pudo Guanajuato disfrutar de una parte del templo, durante setenta años. Son pues acreedoras á un grato recuerdo; pero ya en estos momentos eran unos obstáculos que impedían á la vista espaciarse por la extensa Basílica, y era preciso hacerlas desaparecer.

El trabajo que esto costó no fué pequeño; pero sobre todo fué difícil y prolongado sacar del templo la prodigiosa cantidad de escombros que resultó de la destruccion de las paredes y del atierre del antiguo presbiterio: los trabajadores de ambos sexos de Sirena, de Rayas, de Valenciana y de otras minas, venian con frecuencia y en crecidos grupos á sacar escombros: lo mismo ha-

cian constantemente muchos vecinos de la ciudad y de los barrios: con el propio objeto venian muchas veces los mineros citados de las haciendas de beneficio, así como tambien franqueaban sus acémilas algunos traficantes que despues de haber vendido sus efectos regresaban sin carga. Aun los carros de la ciudad auxiliaron varias veces en la fatigosa empresa; y sin embargo, el tiempo marchaba y apenas se notaba disminucion en aquella montaña de escombros.

Seis meses transcurrieron para que el templo quedara vacio, y un tiempo mucho mayor para quitar el desecho de los sitios cercanos, en donde provisionalmente se habia colocado.

1883.—6 de Agosto.

Se comienza á construir una amplia banquetta, desde la calle de San Agustin hasta la Presa de la Olla.

Para mayor comodidad se manda en esta fecha que todos los dueños de las fincas del expresado trayecto, hagan subterráneos los desagües de sus casas.

1883.—15 de Agosto.

La famosa Compañía del circo metropolitano de los hermanos Orrin se presenta nuevamente en Guanajuato.

1883.—16 de Setiembre.

Se estrena el Jardín de la Union despues de la importante reforma de que hablamos ya, la que consiste en un kiosko elegante para la música, en la ampliacion de los embanquetados, en la sustitucion de las antiguas lunetas de piedra con otras de fierro y madera, en la colocacion que tuvo lugar pocos dias despues, de una pequeña pero gallarda estatua ecuestre de bronce y otros varios pedestales y en algunas otras cosas de menos importancia.

Pero lo más notable de esta festividad consistió en que, por primera vez en Guanajuato, se encendieron en el expresado Jardín faros de brillantísima luz eléctrica, la que, según lo dispuesto por el Ayuntamiento, pronto deberá extenderse por todo el centro de la Capital.

1883.—8 de Octubre.

Llegan á Guanajuato procedentes de México, los restos mortales del Sr. Presbítero D. José Toribio Hernández, antiguo párroco de esta ciudad, quien, como recordarán los lectores, sostuvo los derechos de la Iglesia, con tanto acierto como energía, en la época en que las pasiones estaban más exaltadas, por cuyo motivo, murió en el destierro.

Hoy se celebran en la Iglesia matriz, y presentes los restos, solemnes exequias por el alma del finado, y aquellos se depositan en lugar decente del mismo templo.

1883.—11 de Octubre.

Comienza por estos días una gran bonanza en la mina de San Cayetano, ó sea en el "Socavon de las Adjuntas" y en la fecha puesta arriba tiene lugar el primer rescate.

Como esta negociacion minera es de tanta importancia para Guanajuato, creemos conveniente insertar á continuacion los siguientes datos que acerca de ella publica el periódico titulado "La Línea Recta" en su número 2.

La idea de esta magnífica especulacion fué concebida por un bien conocido ingeniero inglés, que vivió por muchos años en este mineral, y este señor, después de haber tratado el negocio con varios amigos mexicanos y extranjeros formó una compañía anónima, y en el año de 1861—62 se principió la obra.

El proyecto era abrir un socavon en el río de Santa

Ana, en un punto conveniente, con direccion de Oriente á Poniente y así explotar las diferentes vetas que cruzan el terreno y que están comprendidas en los dominios de las minas de "Buenos Aires," "San Antonio de la Ovejera," "San Cayetano de la Ovejera," y "El Diamante;" siendo la distancia, desde el Brocal del socavon hasta "Mejiamora" que es la mina más al Poniente, cosa de dos mil quinientos metros.

La compañía anónima siguió los trabajos, hasta gastar unos \$40,000; y entónces, encontrándose débil para tan costosa empresa, hizo un arreglo con la Compañía Unida Mexicana de Minas, por el cual la última se comprometió á continuar la especulacion, y á recibir en compensacion cierto número de barras. La Compañía Aviadora desembolsó la cantidad estipulada en el contrato referido, sin haber encontrado nada de provecho; porque aunque cortaba varias vetas en el curso de los trabajos, estas no rendian plata, aunque probablemente serian de valor con una especulacion futura. Los primitivos dueños de San Cayetano volvieron á formar entónces contratos con la Compañía Unida bajo diversas bases. Muchos perdieron sus acciones por abandono, ó por diversas causas; y hoy día, la Compañía es dueña de más de las tres cuartas partes de la negociacion.

La especulacion fué llevada adelante por la Compañía con perseverancia digna de todo elogio; y después de algunos años de infructuosos trabajos, y con un desembolso de cosa de medio millon de pesos, sus esfuerzos fueron premiados con el descubrimiento de ricos frutos, en el frente que dá al Poniente del socavon y que forma parte de los dominios de San Cayetano de la Ovejera.

Desde la fecha de este hallazgo hasta ahora, se han colado cosa de 140 metros del mismo metal, y como éste existe en frente, pozo y contracielo, se puede decir, sin temor de equivocarse, que *La negociacion del Socavon de San Cayetano*, está en una bonanza deshecha.

La extraccion ha dado por mucho tiempo, unas 600 cargas semanarias; pero es susceptible de producir tres veces más tan pronto como quede concluido un pequeño ferrocarril dentro del Socavon, donde ya está terminado un kilómetro de la vía. Los frutos tienen un *comun* de 20 marcos por monton de 32 quintales y además una cantidad de *bonitos* de una ley extraordinaria.

Las obras están bajo la direccion del hábil ingeniero D. Ignacio G. Rocha, y se ha determinado vender una parte de la extraccion en rescate público. El primero se realizó el Juéves próximo pasado y produjo la suma de \$5,280 estando calculado el *Patio* en 200 cargas próximamente con solo el fruto de tres días.

1883.—1° de Diciembre.

Muere en México el Sr. D. Gregorio Jimenez y Verdusco, vecino opulento y benéfico de la ciudad de Guanajuato; habia ido á aquella Capital en busca de la salud, y falleció once días despues de su llegada.

El siguiente fué traído su cadáver á Guanajuato, y el pueblo en crecida multitud acudió á recibirlo á la Estacion del Cantador, y el dia tres se celebraron exequias solemnísimas por el descanso eterno de su alma en la Iglesia matriz, estando todavia presentes los restos: la caja que los encerraba era verdaderamente notable: contenia dentro una de cedro, forrada en su interior con un muelle y finísimo encojinado de raso negro: ésta quedaba guardada dentro de otra de zinc, cuya tapa era en su totalidad un gran cristal, que permitia ver todo el cadáver; y ambas, por último se contenian dentro de una tercera de madera de rosa con elegantes adornos de plata de martillo y de seda y cuatro grandes borlas en sus ángulos. La concurrencia á las exequias fué en gran manera numerosa y selecta, el adorno del templo lujoso y elegante y la música magnífica bajo todos conceptos.

A las tres de la tarde se cantaron las vísperas de di-

funto con igual esplendidez; y en seguida fué conducido el cadáver á su última morada que se habia dispuesto en el panteon Católico.

Lo acompañaron los Señores de la más escogida sociedad, en considerable número, así como tambien casi todos los carruajes de la poblacion, y lo que es más notable, el pueblo en tanta multitud, que llenó todos los ángulos del panteon, y maltrató no poco el jardin que existe en él, no obstante haberse al fin impedido la entrada general.

1883.

Merecen un recuerdo las lluvias de este año en Guanajuato, por su abundancia en los principios, y por su escasez. Al fin en los últimos días del mes de Mayo y en los primeros de Junio llovió con tan extraordinaria abundancia que por diversas partes ocasionó el agúa graves perjuicios: se reconocieron las casas por órden de la policía para que se dejaran solas las que amenazaran ruina, y varias pequeñas vinieron realmente á tierra: el ferrocarril quedó completamente destrozado á inmediaciones de Marfil, y habiéndolo sido igualmente en otros puntos del rumbo de México, tuvo que quedar por varios días interrumpido el tráfico y aun la correspondencia. El dia tres de Junio cayó en la Presa un terrible aguacero y todos los depósitos se desbordaron con tanta abundancia, que habiendo el agua corrido por las calles que conducen al paseo, las dejó sériamente lastimadas.

Pero qué diferente fué despues la situacion! La gran fiesta anual de la apertura de la Presa de la Olla se determinó para principios de Julio; pero por la más imprudente de las condescendencias, se aplazó luego para el dia 16; y por otra imprudencia todavia mayor y del tono inexplicable, se mandó abrir la presa de los Pozuelos, algunos días despues, cuando ya se veia claramente

que las lluvias se habian retirado de una manera verdaderamente alarmante.

El triste resultado de estas disposiciones no se hizo esperar por mucho tiempo: las presas se quedaron casi vacias; y la poca agua que recogieron estaba para concluir, cuando el dia 8 de Diciembre, vino una fuerte granizada y la hizo durar unos cuantos dias más: igual cosa sucedió con motivo de un aguacero que cayó en los últimos dias de Febrero, pero á pesar de estos auxilios providenciales, las presas de la Olla y San Renovato quedaron completamente vacias á mediados de Marzo de 1884.

El conflicto hubiera sidode gravísimas consecuencias, á no ser porque los Sres. Parkman cedieron el agua de la presa que construyeron últimamente en Sirena, la cual aunque de mala calidad, suplió para las más apremiantes necesidades de la poblacion, auxiliadas con lo poco que recogió la presa de los Pozuelos en las últimas lluvias de que se acaba de hablar.

Para que pudiera venir á las fuentes el agua de la presa de Sirena, se improvisó una cañería que comenzó á funcionar el dia 25 del mencionado Marzo.

1883.

Se acuñan en todo este año en la casa de moneda de Guanajuato.....\$	4,326,400. 00
Iban acuñados en 31 de Diciembre de 1882.....	266,372,021. 71

Total en la fecha.....\$	270,698,421. 71
Se habian exportado en la misma fecha.....	4,516,598. 40
Exportacion en el año actual.....	717,947. 36
Suma.....	5,234,545. 76
Total.....\$	275,932,967. 47

1884.—26 de Enero.

Grande y magnífica solemnidad para la bendicion de la nueva Cruz de fierro que corona la cúpula de la Iglesia de la Compañía.

Mucho tiempo hacia ya que se trabajaba en los preparativos para esta inolvidable fiesta y por lo mismo lo hacia tambien que los habitantes de la Capital y aun de varias poblaciones vecinas la esperaban alborozados.

Quisiéramos hacer de ella una pormenorizada y elegante descripcion; pero conociendo los cortos alcances de nuestra pobre pluma, y habiéndose ocupado extensamente de la fiesta varios ilustrados periódicos de la Capital de la República y de otros puntos, nos parece mas conveniente publicar el artículo siguiente que pertenece al *Tiempo*.

«Lo que es del Catolicismo pertenece á todo el mundo, y el misterioso lazo sobrenatural que une á los que ocupamos un lugar en la barca de Pedro, y por el cual *todos somos uno* segun aquellas palabras á las cuales un Santo Padre llamaba el testamento de Jesucristo, nos hace vivir la misma vida, participando todos de los mismos placeres y de las mismas penas.

Hace poco nos regocijábamos en México con las dichas de nuestros hermanos del Oriente, y pregúntese á nuestros templos cuántas veces han visto correr nuestras lágrimas por las desgracias de la parte de nuestra familia irlandesa. En Francia, lo mismo que en la lejána China se han entristecido con frecuencia, en éstos últimos veinticinco años, con las tristezas de la Iglesia mexicana; y cuántas veces algun jóven neófito se habrá sentado á llorar bajo la sombra de un árbol en las selvas del Thibet, ó el jefe de alguna familia australiana rodeado de sus hijos y sus nietos los habrá hecho enternecer repitiéndoles la relacion que acaba de hacerles un

Tomo IV.—P. 53.